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今年 45 岁的李先生，
双眼近视 800度，长期戴镜
已经习惯了，然而老花眼
到来，每每看文件时，得把
眼镜取下来或者推到额头
上去，一向注重形象的他，
觉得这些动作很显老态，
于是找到东南眼科医院近

视诊疗专科团队，希望能
把近视和老花的问题一起
解决。

随着大家对激光手术
的认可，像李先生这样要求

“摘镜”的中年人士越来越
多。“每天都会接诊几个，很
开心看到大家的认可，也会

非常谨慎对待。”陈军主任
解释说，近视和老花“能一
起解决”，但从长远考虑，得
保留一定的近视度数，以应
对老花加深的必然趋势。

“术后还可能需要戴轻度近
视镜，以达到更好的看远效
果。”

李先生充分考虑后，接
受了近视激光手术。现在
的他，日常生活视力够用，
不需要戴任何眼镜，只是在
开车时需要戴 125 度的眼
镜。“不需要把眼镜推上或
拉下了，这样的感觉很好。”
他说。

眼睛“不适合”激光手术怎么办？
东南眼科医院专家提醒：近视手术并非人人适合，术前专业检查全面精细化很重要；同时，个性化

方案和多元化手段可帮助更多人实现“摘镜”愿望

其实从2017年开始，就陆
续有快递企业推出了“隐私面
单”，消费者的信息通过技术处
理，不全显示在快递运单上。
对消费者来说，隐私面单可以
降低因泄露隐私信息造成的困
扰，对快递企业来说，通过有效
保护消费者隐私，可以提升服
务体验，增加用户对企业的信
任感和满意度。但为什么“隐
私面单”的普及率并不高呢？

记者随机测试了几家快

递企业的手机下单服务，有
的快递企业小程序上可以直
接勾选“信息加密”选项，对
收寄件人双方手机号码信息
进行隐藏处理，有的快递企
业在隐私面单选项中详细示
例了隐藏信息的面单样式，
还有的快递企业小程序上并
没有这一功能的选项。

市民苏女士就称，现在
很多隐私保护的选项，要不
然就是小字，要不然就是在

很不起眼的角落，其实大部
分人是不会关注到的。

一方面是快递企业提供
信息加密服务缺乏统一标准，
导致消费者容易漏选或者忽
略该服务；另一方面，当消费
者选择隐藏信息后，隐私面单
的虚拟号码会给消费者带来
一些不便之处。

市民康女士表示，找快递
时须核对手机号码尾号，虚拟
号码和她实际手机号就对不

上，觉得还是不太方便。
采访中，快递员告诉记者，

相较以前一目了然的电子运单，
在投递过程中必须使用扫码枪
扫描获取具体信息后才能进行
投递，虚拟号码的使用常常会出
现被消费者屏蔽而联系不上收
件人的情况，一定程度上影响了
配送效率。此外，很多社区物
业、超市等代收网点，没有自动
信息分拣功能，无法对隐私面单
的快递进行分类存放。

快递单新国标实施三个多月

你的个人信息还在“裸奔”吗？

“医生，我的角膜比较薄，不适合做激光手术，还有别的办法摘镜吗？”
“眼睛老花了，看近时老要把近视眼镜摘下来或推到额头上去，显得很老态，我今年才

45岁啊！我这样能做激光手术吗？”
……
据介绍，作为老牌知名眼科专科医院，东南眼科医院近视诊疗专科团队每天都要接诊

各种各样的“疑难”病例，团队凭着高度的专业精神和先进的技术设备，为每位近视患者量
身定制个性化诊疗方案。“近视矫正手术已经越来越个性化和多元化，让更多的人能够实
现‘摘镜’愿望。”东南眼科医院业务副院长、近视诊疗专科主任陈军表示。

采访中，陈军主任反复
强调，近视手术并非人人都
适合，门诊检查后大约只有
80%的近视患者符合激光手
术条件，但随着手术技术和
手术设备的提升，在矫正方
案越来越个性化的同时，矫
正手段也越来越多元化，可
以满足不同人群的需求。

“近视手术除了大家熟悉的
激光手术，还有 ICL晶体植
入术，可以帮助超高度近
视、角膜薄的人群实现‘摘
镜’愿望。”就在不久前，门诊
接诊了一名从国外回来的
青年，近视度数达1200度，
散光200度，近视诊疗专科
团队充分沟通后，为他进行

了 ICL晶体植入术，术后视
力恢复到1.0。

据介绍，经过20多年的
发展，东南眼科医院近视诊
疗专科已建立一支老、中、
青相结合的30多人的人才
梯队，专门从事屈光矫正手
术相关诊疗工作；同时，医
院先后引进德国蔡司 Vi⁃
su Max全飞秒激光、美国
爱尔康FS200飞秒激光、美
国强生IFS150飞秒激光、德
国阿玛仕750激光等设备，
为患者量身定制3D全飞秒
激光、精雕激光、个性化激
光、表层Smart全激光、ICL
后房型人工晶体植入等近
视矫正手术服务。

小婕（化名）今年大
二，作为一名舞蹈艺术生，
散光 500度，戴框架眼镜十
分不便，她非常希望能把
眼镜摘掉。上周，小婕前
往东南眼科医院，希望能
够成功“摘镜”。

接诊后，东南眼科医院

近视诊疗专科团队给小婕
安排了 20多项细致深入的
检查，然后根据检查结果量
身定制个性化的手术方式。

“患者的角膜是正常厚度，难
点在于散光度数太高，角膜
形态复杂。”陈军主任打比方
说，普通人的角膜是光滑的，

而高度散光者的角膜“有的
地方是丘陵，有的地方是喜
马拉雅峰”，激光手术矫正近
视眼，是通过切削一定厚度
的角膜组织，使角膜变平，小
婕这样的高度散光者需要切
削更多。“需要术者非常有经
验，全程要在角膜地形图引

导下进行，对设备的要求也
非常高。”

经过计算、设计、调整
后，团队为小婕量身制定了
个性化的手术方案。术后，
小婕双眼视力恢复到 1.0，
散光没有了，实现了她“摘
镜”愿望。
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艺术生散光500度，个性化手术实现“摘镜”

中年近视+老花，还能做激光手术吗

个性化+多元化
助力更多人实现脱镜

N央视新闻 中国妇女报

为更好地保护个人信息，今年 4 月，
《快递电子运单》《通用寄递地址编码规
则》两项国家标准正式实施。《快递电子运
单》国家标准还设立了专门章节，其中包
括了禁止显示完整个人信息等内容。

如今，新国标已实施三个多月，电子
运单上个人信息是否被隐藏？新国标的
实施对个人信息是否起到保护作用？

专家表示，“隐私面
单”的推广并不是一隐了
之那么简单，一个快件包
裹所涉及的产业链条长
且环节多，因此在目前上
下游还存在信息壁垒、服
务体系缺少支撑的情况
下，“隐私面单”的推进需
要打通全产业链各环节
全流程。

今年 4 月，新的《快
递电子运单》国家标准发
布，禁止显示完整的个人
信息。但由于是推荐性
的而非强制性的国家标
准，在目前的实际寄递场
景中还未强制要求商家、
快递企业等使用隐私面
单。

在采访中记者发现，
想在电商平台下单时选择
隐私面单，电商平台的卖
家必须基于自有渠道的快
递才能提供该项服务。专
家表示，商家从抢单与节
约成本的角度出发，没有
对消费者信息进行隐私处
理的意识与能力。

北京邮电大学邮政

发展研究中心主任赵国
君说，从商家来说，如果
做这种隐私面单的话，商
家会有投入，包括快递也
一样，从设备到软件调试
到人员的相应培训。商
家要是有大量的这种低
价商品在短时间内促销，
那么因为这种隐私面单
的投入，可能无力承受。

赵国君表示，隐私面
单推广还存在着上游电
商进行信息隐藏后，不和
下游的快递企业共享数
据，导致上下游形成信息
壁垒的问题。这不仅影
响快递作业效率与服务
品质，还会出现有问题互
相推责、消费者无法维权
的情况。

此外，赵国君表示，
邮政快递行业具有点多、
线长、面广、人货分离、隐
蔽性强等特点，因此隐私
面单的推广必须打通全
产业链各环节全流程，对
于数据的互联互通、产业
链上下游各作业场景都
要对应设计解决方案。

在江西南昌的快递驿站
里，数千件快递包裹将十几个
货架挤得满满当当。记者发
现，有些包裹的电子运单显示
着完整的收件人姓名、电话、

收件地址。有的电子运单仅
隐藏收件人名字，有的仅隐藏
手机号中间四位，并未对详细
地址进行隐藏。

驿站工作人员随机抽取

了十件不同快递企业的包裹，
记者发现，仅有一件对收件信
息进行了完整的加密隐藏，其
余均只隐藏了单一信息，并且
同一家快递企业对不同包裹

的信息隐藏方式也不统一。
快递驿站工作人员告诉

记者，从每天收到的快件量
来看，目前使用隐私面单的
快递包裹约占40%~50%。

仍有部分快递运单 存在个人信息“裸奔”现象

“隐私面单”为何普及率不高？

“隐私面单”推进
需打通产业链全流程壁垒

窃取个人信息

新国标
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